

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, praí.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

La Razón

FRANQUEO
CONCERTADO

AÑO I

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 37

HACIA LA PAZ

Regreso de Marruecos y de allí traigo un recuerdo amable y una convicción absoluta.

No recorrí toda la zona encomendada a nuestro protectorado porque la belleza de Ceuta, el pintoresco atractivo de la típicamente mora Tetuán, la poesía intensa de Dar Riffien, Rincón del Medik y Malalien; la preterita feracidad de la vega retuani, magnífica aún en el caso de su riqueza; la imponente grandeza de los riscos de Anghera y la paz envidiable de «El Biutz», desde el cual, por un desgarrón gigantesco en la muralla de granito que le rodea, se divisan tras del azul del mar la costa y faro de Tarifa, cautivaron mi corazón y me retuvieron más de la cuenta en largas y sofadoras contemplaciones que han esculpido en mi alma ese recuerdo dulcísimo a que me refiero en mis líneas primeras, de paisajes de maravilla que mi imaginación reconstituirá siempre para espiritual y heroica medicina de mis horas de nostalgia.

No, no recorrí por completo el dilatado estadio en que España malgastó secularmente, en estulta sucesión de desaciertos sus reservas económicas y, lo que es aún más doloroso, el caudal inapreciable de la sangre de sus hijos; pero de mis andanzas por poblados y kábilas que vi, en plan de desfacedor de entuertos y analizador de errores; en mis conversaciones con los moros y en la observación de costumbres e impresiones en zocos y «jasanas» adquirí la convicción de que el pueblo marroquí, sencillo y patriarcal, sin gran cultura pero con cierto instinto, rechaza la guerra y busca con afán las ventajas de un verdadero progreso.

Ellos, los indígenas, a los que despectivamente y con imperdonable ligereza llamamos bárbaros; los que no se embriagan, ni prostituyen a sus mujeres, ni frecuentan garifos ni mancebías; ni falsean los preceptos de su religión y con su concepto de la dignidad, del honor y de la independencia acusan descender de una estirpe hidalga y magnífica que nos legó una civilización ante cuyos vestigios aún nos prosternamos hoy mudos de admiración, quieren vivir en paz e inteligencia con nosotros.

Y nosotros debemos también quererlo, porque si esa raza un tiempo heroica y sabia, artista y refinada degeneró no fué por cierto culpa suya, sino de la culpa España que olvidando que el amor es ley universal por la que deben regirse los hombres sin distinción de patrias ni fronteras y que los cristianos muy especialmente deben abrir los brazos al infiel y procurar que se convierta y viva empujado violentamente a los mahometanos españoles hasta más allá de los mares y no se volvió a acordar de estos

hijos desterrados hasta tanto que a ello la impulsaron sus codicias, sus compromisos o su monomanía de guerreras aventuras

Los moros—me decía sincero y vehementemente el caid de Anghera. Mohamed Ben-Alli, cuya amistad no olvidaré nunca—queremos la fusión leal e imperecedera de las dos razas hermanas en una labor común de mejoramiento y cultura; anhelamos vivir con los españoles en fraternal y afectuosa concordia; detestamos los bélicos horrores y nos sonríe el beneficio de la paz con España porque no olvidamos que en aquella tierra bendita reposan las cenizas de nuestros antepasados y son allí prisioneras de nuestra pasada civilización y grandeza todas aquellas ciudades que poseyó nuestra gente.

He aquí como la paz es lo único que anhelan los hasta ahora combatidos, lo afirma un marroquí que ha prestado a nuestra causa inestimables servicios y que rige con acierto y verdadera autoridad una kábila de más de 120 poblados en los que se agrupan 35.000 indígenas. Lo pide también así el pueblo español, harto ya de injusticias y reveses, y ante todo lo impone la voluntad del Hacedor, que al trazar con su dedo omnipotente el diseño del Universo puso extendidos, el uno frente al otro, en actitud de fundirse en apretada y estrecha unión, los brazos de Gibraltar y Punta Almira.

Hay que rectificar los tradicionales errores que han caracterizado nuestra actuación en Marruecos; y esto es lo que, al fin, están allí haciendo ahora hombres eminentes más que ningunos otros conocedores y compenetrados con el problema, pues no en vano dedicaron a él sus talentos y energías y consagraron a su estudio los más y mejores años de su existencia. La labor benemérita de Borgeute, Gómez Jordana y Castro Girón reunirá seguramente en uno solo los destinos de dos pueblos hermanos que no debieron separarse nunca.

Vamos, pues, a tender sobre el Estrecho un ístmo de civilización y de progreso, pagando así a los descendientes de los califas cordobeses la deuda de gratitud con ellos contraída por la cultura que nos legaron, sin olvidar ni un solo momento que la fuerza es violenta como el huracán y como el huracán pasa sin dejar tras de sí más que desolación y muerte, mientras que el amor, sentimiento creador por excelencia, lo hermosa y fecundiza todo y es manantial inagotable de venturas y de prosperidades para los hombres y para los pueblos

Juan Vergara y Segovia

Se vende un piano marca «Bolsselot y Compañía», en muy buen uso.

CREPÚSCULO DE OTOÑO

Ya toca el sol el ocaso fina la pálida tarde, y una dulce languidez se extiende sobre el paisaje.

Matizase de oro viejo el parduzco caserío, la cúpula de la torre y el quijotesco molino.

En los chopos del arroyo tiemblan las hojas de plata y un bando de gorriones sus trinos postreros lanza.

Camino de sus hogares las yuntas campanilean y un zagal de voz briosa dice esta copla tettera:

Mañana voy a binar el haza de las retamas y un surco tengo de echar, ponte moza en la ventana que tú la seña serás.

La sombra crepusculina hace invisible el sendero, oscurece el hondo valle y desdibuja el barbecho.

Y la perdiz vuela al coto y el bardal busca el rebafío y enmudece la calandria y en el monte grita el cárabo.

La vespéral oración de paz impregna el ambiente y en el cielo frío asoma un lucero de luz ténue.

Aquilino García Nuñez

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUENCA

La Agricultura perece

Hay otras regiones más celosas que la nuestra de sus intereses. ¿Imitaremos el ejemplo?

A los dos días de escribir nuestro Director el artículo, cuyo título es el que encabeza estas líneas, artículo que ha merecido elogios y aplausos sinceros, que nosotros agradecemos en lo que valen, siquiera no son lo suficiente para constituir la revulsión necesaria en el espíritu público de esta región, leíamos en el diario madrileño ABC lo siguiente:

«Asamblea agraria en Valencia»

Valencia 8, 9 mañana. Bajo la presidencia del alcalde se ha celebrado la Asamblea magna, a la que han concurrido todos los Ayuntamientos de los distritos y representaciones de más de 120 organismos agrarios, patronales y obreros y diputados provinciales y en Cortes.

Después de pronunciarse elocuentes discursos se nombró una comisión, que sometió a la aprobación de la Asamblea las siguientes bases:

Afirmar la importancia de los intereses agrícolas de la región valenciana; creación de un organismo regional encargado de la defensa de dichos intereses, integrado por representantes comerciales; pedir la prohibición de importar algarrobas y la rápida aprobación del tratado anglo-hispano; solicitar concesión de primas para la exportación del arroz, siempre que esté asegurado el consumo del interior e implantación de medidas energéticas para perseguir y castigar el fraude y la falsificación de los vinos.

Las anteriores bases fueron aprobadas por aclamación. Seguidamente se nombró una comisión ejecutiva para gestionar se llave a la práctica los acuerdos adoptados. El presidente de la Diputación convocó

go a una junta a las Cámaras de Comercio y Agrícola, Fomento Mercantil y Asociaciones de cosecheros de naranja, para transmitirles noticias pesimistas respecto al Tratado inglés, según informes de la Junta de protección de la industria nacional.

Se acordó la marcha a Madrid de una comisión que visitará al jefe del Gobierno y a varios ministros para hacerles entrega de las bases de la Asamblea. También se acordó preparar un acto magno al que se convocará a los Ayuntamientos naranjeros con objeto de adoptar actitudes.

Creemos que debemos iniciar el anterior ejemplo.

Los representantes en Cortes de Valencia, unidos como un solo hombre, y con una inmensa masa de opinión detrás, chillan y amenazan... VALENCIA CONSIGUE.

Los representantes en Cortes de Cataluña (catalanistas y pseudo-monárquicos), apañados en derredor del arancel, gritan y pegan... CATALUÑA LOGRA, AUNQUE ESPAÑA PEREZCA.

Bilbao, con sus representantes a la cabeza protesta y se mueve... VIZCAYA SE DEFIENDE Y VIVE.

Cuenca, calla, sin corriente de opinión... CUENCA PERECE.

DE MADRID

Notas de la semana

Dicen que Abd-el-Krim se somete, o por lo menos ha enviado emisarios pidiendo la paz.

El alto comisario ha confirmado el hecho y ha realizado un viaje a Málaga.

Sin embargo, el Gobierno no se ha enterado de nada.

¡Vamos!, como los maridos engañados que son los últimos en enterarse de su desgracia.

Por cierto que parece que en todo este asunto de la paz y de los prisioneros, entiende también el ex sultán Muley-Hafid.

Y según dicen las malas lenguas, pide a cambio de sus gestiones una pequeña pensión de 50.000 pesetas anuales.

Por los prisioneros pedía Abd-el-Krim cuatro millones de pesetas.

Suponiendo por las fotografías publicadas que Muley-Hafid tenga actualmente 45 años y que viva hasta los 70, porque los árabes suelen vivir bastante y más si son pensionados, tendremos $70 - 45 = 25 \times 50.000 = 1.250.000$.

Decididamente es un negocio la intervención del ex sultán, pues de un millón doscientas cincuenta mil pesetas, quedan hasta las cuatro que pedía Abd-el-Krim 2.750.000 pesetas para picos, palas y azadones que están haciendo mucha falta.

¡Ah! Y además un triunfo gratis para el alto comisario si nos trae esas gallinas...

El telégrafo nos ha proporcionado una nueva emoción.

Lerroux, ¡el gran Lerroux! ¡el gubernamental Lerroux! acaba de licenciarse en derecho.

¿En la Universidad Central como correspondía a su categoría? ¡Cá, no señor!

Aunque gubernamental y todo el señor Lerroux es modesto de suyo y ha querido sufrir sus exámenes lejos del mundanal ruido que dijo el otro.

Y al efecto ha obtenido su licenciatura un poco lejos, poniendo el mar por medio. En la Laguna (Canarias).

¡Qué lástima que en el Rif no tuviera ya una Universidad! Porque sin duda alguna se hubiera licenciado en ella el insigne y magnífico Lerroux. Y hasta quizás lo hubiese verificado en babuchas y con chilaba.

¡Nos dá cada sorpresa el burgués del día!

Aquél de la medalla o del dije del «Manzano».

Eso sí; según cuentan las crónicas los de Laguna están entusiasmados por el honor que les ha concedido el nuevo letrado.

Y le festejan a todo trapo. Queremos decir con percaliñas de todos los colores. Y seguramente no faltará el color encarnado.

¡Simbo'o de la semana sangrienta de Barcelona!

Ahora el nuevo letrado no podrá argüir que desconoce el Derecho. Y puede que celoso de Montero Ríos, se haga canonista.

Todo para desplistar. Porque todavía esperamos ver al ilustre ex-demagogo de sacristán de algún convento de monjas.

¡Es mucho Lerroux!

Después de escrito lo que antecede, Muley Hafid ha hecho declaraciones como cualquier político de la izquierda. Es verdad que estuvo en Málaga, pero no fué allí más que por dar un paseo y

¡Costas las de Levante! Plazas las del Mogreb. Dichosos los ojos que os vuelven a ver.

Es verdad que el Alto Comisario fué desde Melilla a visitarle. Pero fué por el gusto de fumar un cigarro y tener un rato de chau-chau.

Ni hablaron de Marruecos, ni de Abd-el-Krim, ni de los prisioneros.

Lo que no ha dicho Muley-Hafid, fué de lo que trataron en el chau-chau.

Y fueron demasiadas horas de conversación y demasiado ajeteo el del Alto Comisario.

Ahora resulta que Muley-Hafid, tenía un Sosias en el Rif; otro yo como quien dice, puesto que no se diferenciaban el original y la sombra mas que en un diente.

Cuyo diente no ha podido incar en el asunto de la restauración del sultanato el referido Sosias, homónimo de Muley-Hafid.

¿Que no se enteran ustedes de este lío?

Lo siento, pero yo tampoco lo entiendo.

Lo que sí está claro es que el Magnífico y Gubernamental, con lo que dicho queda que se trata de Lerroux, ha hecho nuevas declaraciones, esta vez en Sta. Cruz de Tenerife.

Ya sabíamos por otros hechos en pleno Congreso que no le temblaría la mano para firmar sentencias de muerte.

Ahora acabamos de saber que él no ha cambiado de convicciones, son las circunstancias las que han cambiado, modificando y trasmutando los valores y renovando los procedimientos.

A nosotros sí que nos suena eso de la trasmutación de valores y de la renovación de procedimientos.

Y si no recordamos mal, en los tiempos de la Semana Sangrienta de Barcelona, eran otros los valores del Sr. Lerroux y otros los procedimientos.

El Sr. Lerroux ha dicho también: «En los momentos críticos, cada pueblo ha encontrado su hombre; Francia, Briand y Clemenceau; Inglaterra, Lloyd George; Grecia, Venizelos. Solo España carece de hombres redentores».

¡Habrá modestia igual! ¿Pues no contamos con él, con Lerroux?

Y así debe ser, aunque no lo haya dicho claro, cuando después asegure

CONVENIENTE A LOS LABRADORES

«La Trilladora Mallorquina»

Marca Mestre y Nadal.—Patentada

CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni despunta grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, dejando la paja en excelentes condiciones para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 370 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Para referencias y detalles dirigirse a sus agentes exclusivos en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Provenza, 290.—Barcelona

o a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

CUEVAS Y LUJÁN

Albacete: Metilla del Palomar (Cuenca); Valencia: Hernán Cortés, 28

ACADEMIA CALASANZ

Antigua casa de teléfonos.—Quince de Julio, 47

L. T. R. ENSEÑANZA

Colegio-residencia de estudiantes, con internado bajo la inmediata dirección de sacerdotes profesores del Seminario Conciliar.

Espacioso e higiénico local con jardín y patios para recreo.

DIRECTORES

D. Cirilo Peñalver Moya

D. Daniel Calvo Portero

Doctor en Sagrada Teología y Filosofía.
Bachiller en Derecho Canónico

MAESTRO NACIONAL

Alumnos internos, externos y medicopensionistas.—Enseñanza por correspondencia.—Clases adomicilio.—Sección especial para señoritas.—Honorarios módicos y trato admirable.—Matriculas gratis para pobres.—Profesorado competente y acreditado.

La 1.ª enseñanza estará dirigida por D. Daniel Calvo Portero y D. Antonio Peñalver, Maestros Nacionales y a cargo de D. José de Mateo.

¡¡APERTURA EN OCTUBRE!!

Pidan informes y reglamentos a D. DANIEL CALVO. Escuelas Aguirre, CUENCA.

Movimiento de la población de la provincia de Cuenca

Mes de julio de 1922.

	Provincia	Capital
Nacimientos.	699	36
Defunciones.	608	30
Matrimonios.	99	12
Abortos.	6	2
Natalidad.	2,46	2,79
Mortalidad.	2,14	2,32
Nupcialidad.	0,35	0,93
Motinatada.	0,02	0,15
Población de la Provincia.	283.699	
Capital.	12.906	
Varones.	352	20
Hembras.	347	16
TOTAL.	699	36
Nacidos.	671	34
Legítimos.	27	1
Expositos.	1	1
TOTAL.	699	36
Muertos al nacer.	3	2
Muertos antes de las 24 horas.	3	2
TOTAL.	6	2
Varones.	325	15
Hembras.	285	15
TOTAL.	608	30
Menores de un año.	249	6
Menores de 5 años.	367	8
De 5 y más años.	241	22
TOTAL.	608	30
Fallecidos		
En establecimientos benéficos.		
Menores de 5 años.	1	1
De 5 y más años.	8	8
TOTAL.	9	9

REMITIDO

El Sr. Delegado de Hacienda, don José M.ª Pedrosa, ha tenido la atención de remitirnos las adjuntas notas, que con mucho gusto publicamos por creerlas muy beneficiosas e interesantes para los contribuyentes de la provincia.

Dice el Sr. Delegado: Siendo deseo constante de esta Delegación facilitar a todos los contribuyentes de la provincia el cumplimiento de sus deberes tributarios, considera oportuno dar la mayor publicidad a los cinco primeros párrafos del artículo 14 de la Ley de reforma tributaria fecha 26 de Julio último, que a continuación se insertan.

Párrafos del artículo 14 de la Ley de 26 de Julio último

Art. 14. Primero. Los contribuyentes que, declarando su base de imposición, consulten a la Administración para que les señale la clasificación o base tributaria que en lo sucesivo les corresponda, y la acepten provisionalmente, sin perjuicio de su derecho a discutirla, quedarán exentos de responsabilidad, aunque dicha clasificación resultare insuficiente o errónea.

El procedimiento para que los contribuyentes puedan utilizar el derecho que se les concede, se ajustará a las siguientes reglas:

Toda persona que esté sujeta al pago de cualquier contribución o impuesto o que pueda estarlo, tiene de-

recho a acudir a la Delegación de Hacienda de la provincia respectiva, a fin de que se le manifiesten sus obligaciones tributarias.

A tal efecto, presentará instancia, con su copia, reintegradas ambas con timbre de 10 céntimos y escritas a media columna, consignando con claridad y precisión los hechos de que se trate. El jefe de la respectiva dependencia, sin otro trámite que el suscrito informe del funcionario correspondiente, devolverá al interesado la aludida copia, en la que se expondrá concisamente los preceptos de aplicación y sus deberes tributarios. Cuando por falta de antecedentes de hecho no pueda evacuarse la consulta, se dirá así en la copia de la instancia, expresando lo que fuere necesario conocer.

Las contestaciones de los jefes de dependencia a que se refiere el párrafo anterior, no tendrá el carácter de acto administrativo; pero siempre que no se haya cometido falsedad ni omisión en la relación de los elementos contributivos, no podrá exigirse responsabilidad alguna al contribuyente que hubiera formulado la consulta y viera tributando con arreglo a las instrucciones que se le hubieran dado en virtud de las mismas.

Su finalidad no es otra, según la inspección general, que «quitar ocasión, pretexto a las repetidas quejas que con fundamento algunas veces e injustificadamente las más, se han venido formulando en varias provincias por contribuyentes que se consideran víctimas del rigor abusivo con que las trata la Administración del Estado en la imposición de los tributos».

Esta Delegación, por su parte, encarece la importancia de las arriba citadas prescripciones que se deduce de su sola lectura y de la moderna orientación que señalan, habiendo circular las oportunas órdenes a los jefes de las distintas dependencias para el cumplimiento de las mismas con la mayor benevolencia y con igual respeto a los intereses del Tesoro que a los de los contribuyentes, esperando que éstos, por su parte, comprendan de una vez para siempre y en su propio interés el deber ciudadano de no situarse al margen de la Ley.

De Instrucción pública

A la Dirección general se ha participado el cese, por excedencia, de D. Angel Senent García, oficial de esta Sección.

—A la Ordenación de Pagos y la Junta de Derechos pasivos se remiten certificaciones con los descuentos para pasivos hechos a los maestros de escuelas de nueva creación.

—Por la Junta de pasivos ha sido desestimada la instancia de la viuda D.ª Josefa Ruiz Escoll, en la que solicitaba continuar percibiendo la pensión que venía disfrutando.

—Por la misma Junta se ha concedido la mejora de pensión solicitada por la huérfana D.ª Beatriz Sánchez.

—A la Dirección general se ha participado la posesión del maestro de Fresno de la Sierra, D. Luis López a las efectos de su alta en el Escalafón.

NUEVA RELACION

de los soldados heridos y enfermos del Ejército expedicionario de Africa recorrido por el Gobierno civil durante el mes de Septiembre de 1922.

- Enrique Ramírez Martínez, Huerta de la Obispaña, enfermo, 125 pesetas.
- Aniano Moreno Mayordomo, Cañete, idem, 125 idem.
- Valentín Cruz Gómez, Cuenca, idem, 125 idem.
- Francisco Muñoz Martínez, Sañetes, idem, 125 idem.
- Mariano Belinchón Moya, Cuenca, idem, 125 idem.
- Ambrosio Ortega Brox, San Clemente, idem, 125 idem.
- Miguel García Barriga, San Clemente, idem, 125 idem.
- Pedro Martínez Bonilla, Villalparado, muerto, 125 idem.
- Joaquín Rubio García, Montalbanejo, enfermo, 125 idem.
- Virgilio Caballero Elvira, Cardenete, idem, 125 idem.
- Fausto Martínez Ayala, Valdemeca, idem, 125 idem.
- Pedro Fuente Villarreal, Cañada del Hoyo, idem, 125 idem.
- Hilario Gómez Checa, Collados, muerto, 125 idem.
- Antonio Hellín Parrón, San Clemente, enfermo, 125 idem.
- Dionisio Zafrilla Rodríguez, Valdemeca, enfermo, 125 idem.
- Pedro Delgado López, Torrejuncillo del Rey, idem, 125 idem.
- Felipe Ortiz Sánchez, La Cierva, herido, 125 idem.
- Feliciano Sáez Jiménez, Garcimolina, enfermo, 125 idem.
- Manuel de la Cruz Muñoz, Cuenca, idem, 125 idem.
- Dionisio Beltrán Marco, Cuenca, idem, 125 idem.

TALLER DE MARMOLBS

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS
CHIMENEAS - PAVIMENTOS
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA

Especialidad en Lápidas y Sarcófagos
Carrillo de Albornoz, 10
CUENCA

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL SÁBADO 7

Empieza esta a las once de la mañana.
Bajo la presidencia del alcalde, señor Torralba, ocupan sus escaños los concejales Sres. Guardia, Herráiz, Albendea, Algarra, Benítez, Llopis, García y Marco.

ORDEN DEL DÍA

Es aprobada el acta de la anterior después de leída por el secretario accidental Sr. Carretero.

Solicita el director del Correccional, Sr. Palomeque, unos carros de arena a cambio de bloques de piedra existentes en el referido Establecimiento penal; acordándose conceder los carros de arena pedidos, pero reservándose el derecho de aceptación de la piedra, hasta tanto que el aparejado remita su opinión favorable a ello.

Queda enterado el Ayuntamiento de un oficio que dirige al mismo el Patronato de Aguirre.

Concedense altas en fuentes.

Se da cuenta al Concejo, mediante su lectura, de la distribución de fondos mensual, como también de la relación de ingresos y pagos realizados en el mes de septiembre próximo pasado.

Con votaciones nominales y ligeros debates se aprueban informes de Comisiones y se reintegran otros a las citadas Comisiones, para que los informen de nuevo.

A requerimiento de la minoría socialista, interviene el Sr. Benítez, en lo de las barandillas de las calles de Alfonso VIII y Andrés de Cabrera,

proponiendo que se llame al rematante de la subasta que ha tiempo verificó para ponerlas y que, previo el pago de lo que tal obra cueste, ponga el Municipio de acuerdo con el rematante—y se coloque lo antes posible. La Presidencia, conforme con la necesidad de su colocación en evitación de posibles desgracias, dice que lo que hace falta para esto es ver la forma de hacer el pago al rematante: para lo cual es llamado a sesión el contador municipal, señor Barambio, acordándose, con lo acordado por este señor, pagarle el capítulo 12, art. 6.º del Presupuesto y que se de comienzo a las obras de instalación de las barandillas susodichas.

Se acuerda, sobre los alumnos pensionados por el Ayuntamiento, según propone la minoría socialista conceder pensión a los siete que solicitan, por una sola vez, es decir, que el Municipio no deberá pensionar en adelante a ningún estudiante más éstos, los pensionados ahora, deberán aprobar todas sus asignaturas a Junio, justificándolo, en todo momento, con las calificaciones correspondientes.

Queda enterado el Ayuntamiento de una resolución de la Administración de Contribuciones agregando a este término municipal la finca «Verdelpi» de Cuenca.

Pasa a la Comisión instancia de D. Rafael Blasco solicitando licencia de construcción.

Para realizar proyecto de alcantarilla en la calle de San Francisco se acuerda anunciar concurso por término de 15 días.

Y dada cuenta de los Boletines oficiales de la semana, levanta el señor Torralba la sesión a la una.

SOLEMNE NOVENARIO

El día 6 empezó el novenario de las RR. MM. Carmelitas, de esta ciudad, dedican todos los años a su trona Santa Teresa de Jesús.

Todos los días se celebra, a las ocho, misa con acompañamiento de órgano, y por la tarde, a las cuatro expuesto S. D. M., se reza el Santo Rosario, Novena, Gozos, Salve y Reserva.

Los días 12, 13 y 14 habrá misa solemne, a las nueve; y por las tardes sermón que predicarán D. Pedro Cruz, D. Trifón Beltrán y D. J. Cristóbal Escribano, Canónigos de la S. I. Catedral.

AGUA

SOLAN DE CABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE ALFONSO HERNANDEZ
Puente de San Antón
CUENCA

NOTICIAS Y SUCEOS

Han salido para Valencia, nuestro querido amigo D. Jesús Cano y su distinguida esposa e hijo, y para Sr. Lorenzo de la Parrilla, nuestro estimado amigo D. Juan Julián Jiménez Melero.

—Para Melilla ha salido D. Clementino Escribano, distinguido amigo nuestro.

—Con éxito incomparable inauguró ayer la temporada de cine el «Idéal Artístico»; se proyectó con el unánime aplauso del elegante público que llenaba el local, el grandioso drama en cuatro partes «Del Barro a las Estrellas», y tenemos entendido que la empresa formada por nuestros queridos amigos señores Ballesteros y Quetela, elegirá para ser proyectadas las más interesantes y costosas producciones cinematográficas.

Anunció las proyecciones un estimado varón que dirige el joven y brillante músico Sr. Bermejo.

—Por dimisión voluntaria del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de Zarza de Tajo, dotada con el sueldo anual de 950 pesetas y 50 por vacunaciones, pagadas las primeras por trimestres vencidos y las segundas al prestar los servicios de referencia.

El agraciado percibirá, además, 5.000 pesetas, de las iguales voluntarias de las familias pudientes, también pagadas por trimestres vencidos.

—Ha regresado de Moncalvillo, donde ha pasado una temporada nuestro estimado amigo D. Eduardo Moreno.

—Se hallan vacantes los cargos de Juez municipal de Beleta, S. Martín de Boniches, Valera de Arriba y Motilla del Palancar, y Juez municipal suplente de Alcántud.

—Don Fernando Pérez Beltrán, ha sido nombrado cura encargado de S. Pedro Palmiches, y D. Heraclio López, ecónomo de Barchín del Hoyo.

—La Sociedad «García y Compañía», Arrendataria de las contribuciones del Estado en esta provincia, ha nombrado recaudador auxiliar de los pueblos de que se compone la segunda zona del partido de Tarancón, a D. Jesús Cuevas Fuentes.

—Se ha declarado oficialmente la VIRUELA en los gadados lanares de D. Miguel y D. Bernabé Palomar, de Saceda Trasierra; D. Pablo Calleja, de Altarejos; D. José Sáiz, de Cañete, y D. Pablo Calvo, de Cuenca.

—Habiéndose decretado la extinción de dicha enfermedad en los ganados de D. Félix Heras, de Rozalén del Monte, y D. José y D. Eusebio González, de Palomares del Campo, y el carbunco bacteriano en el de D. Vicente Baquero, de Gascuña.

—Ante el Juzgado de S. Clemente ha presentado denuncia Antolín Rojas, posadero y vecino de Sta. María del Campo Rús, sobre hurto de 40 pesetas a Antonio José Selva, hecho ocurrido en su posada el día 10 del próximo pasado y por cuyo delito se hallan detenidos dos sujetos llamados Manuel Collado Salas y Fernando Villamarín López.

—A D. Antonio Melgarejo y Baillo, vecino de S. Clemente, le fué hurtada en término de Sisante una res lanar que fué degollada en el campo el día 11 de agosto pasado, recayendo sospechas como autor del hecho, en José Toledo Soriano.

“LA AMUEBLADORA,”

FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales.

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUENTE DE PALO.—CUENCA

Registro Civil

Nacimientos.—Tomás García Salcedo, hijo de Julián y Nicolasa; Mercedes Mozo Cantero, de Eduardo y Felisa; Ocardos Santos Vaquinchas Pérez, de Joaquín y María; Carmen de la Cruz Montero, de Blas y Benedicta; Esperanza Galadre Maset, de Anastasio y Bienvenida; Rosario Isabel Martín Valero, de Froilán Plácido y Manuela; Sara Octavia Rojo Yunta, de Julián y Juliana; Rosario Frias González, de Feliciano y María; Pilar Araque Barreda, de Teodoro y Luisa; María del Rosario Buendía Alcázar, en la Casa de Beneficencia; Francisco Martínez Royuela, de Abdón y Simona; Ricardo Dionisio Pérez Val, de Ricardo y Elisa, y Emilio Muelas Torrecilla, de José y Guadalupe.

Matrimonios.—Germán Rubio, con Hipólita López; Servando Severo Rubianes, con María Garde; Fermín Blasco, con Felisa de la Cruz; Alejandro Fuero, con Juliana Heras; Miguel del Mazo, con Victoria Moreno, y Segundo Martínez, con Carmen Portilla.

Defunciones.—Victoria López Llandres, de 14 meses, enterocolitis; Carmen Ibáñez García, de 4 años, colibacilosis; Emiliano Juárez Solera, de 3 días, falta de viabilidad; Ramón Felipe Collado Martínez, de 15 meses, bronquitis capilar; Laureana Margarita Monedero Haro, de 5, idem; Estefanía Grande Mariana, de 85 años, senectud; Paula Arriaga Mate, de 66, endocarditis; María del Pilar Pérez Jordán, de 3, infarto porotico; Felicia Sáez Corral, de 13, broncopneumonia; María Bermejo Lara, de 2, pobreza fisiológica; María del Carmen Durán Matas, de 2, embolia pulmonar; Justina Petra Sáiz Ledesma, de 16, tuberculosis aguda, y Melquiades Poveda Queralt, de 23 días, atrespia.

CURIOSIDADES

Victimas de las montañas

De Munich nos dicen que durante el año de 1921 han perecido 107 personas en los Alpes que pertenecen a la región de ascensiones del Club Alpino Alemán-Austriaco, 35 cayeron en precipicios, 17 se helaron, 6 se desgraciaron resbalando en senderos angostos cubiertos de musgo, 5 aplastados por piedras que se derrumbaban. En los ventisqueros perecieron 11 personas, 3 murieron de agotamiento, 6 se precipitaron queriendo coger flores de los alpes, 17 personas han desaparecido y deben considerarse como muertas, pues desde meses no se tiene noticias de ellas. En este verano el número de desgracias es relativamente insignificante, pues más de un millón de personas han trepado las montañas.

Los automóviles en los Estados Unidos

El año pasado se inscribieron en los Estados Unidos 9.211.295 automóviles, incluyendo los vehículos industriales. También fueron inscritas 238.146 motocicletas. Las cuotas de-

vengadas por las inscripciones y licencias, incluidas las de los chauffeurs, conductores y comerciantes, ascendieron a dólares 102.034.106.26. En comparación con 1919, los datos para 1920 representan un aumento del 22 por 100, o sea de 1.645.849 vehículos automóviles.

En 1920 en el Estado de Nueva York solamente, el número de automóviles inscritos incluidos los vehículos industriales excedió del total de coches inscritos en los Estados Unidos en 1910.

BOLSA DE MADRID

SABADO 7 OCTUBRE 1922

4 por 100 Interior: Serie F, 69,75.—E, 69,80.—D, 69,80.—C, 70.—B, 70.—A, 70.—G y H, 70.
4 por 100 Exterior: Serie F, 84,50.—E, 84,50.—D, 85.—C, 85,75.—B, 85,75.—A, 86.—G y H, 85,75.
4 por 100 Amortizable: Serie F, 86,50.—D, 86,50.—C, 86,50.—B, 86,50.—Diferentes, 86,50.
5 por 100 Amortizable antiguo: Serie D, 94,25.—C, 94,25.—B, 94,25.—A, 94,50.
5 por 100 Amortizable 1917: Serie C, 94,25.—B, 94,25.—A, 94,25.—Diferentes, 94,25.

ACADEMIA “LUIS VIVES,”

PLAZA DEL CARMEN

Director: Don Manuel Granell Oliver

Presbítero, Profesor de la Escuela Normal de Maestros procedente de la Superior del Magisterio

Resultados obtenidos en los últimos exámenes del curso de 1921-22

Matrículas de Honor..	12
Sobresalientes..	33
Notables..	40
Aprobados..	108
Suspensos..	5

Total de exámenes verificados.. 198

Alumnos que han obtenido matrículas de honor:

Fidel Melerero, 3; Manuel Pollo, 2; José Martino, 2; Ramón González, 2; Julián Fernández, 1; Pedro Serrano, 1; Ángel Palomeque, 1.

PARA INFORMES AL DIRECTOR

GARAGE “REMI”

SUB-AGENCIA DEL FORD

Hurtado de Mendoza. — (Frente a Obras Públicas)

STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS

FORD

Neumáticos MICHELIN y otras marcas

ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM

Depósito de MOTO-NAFTA

BANDAJES MACIZOS PARA CAMIONES

“ ” ” AUTO DE ALQUILER “ ” ”

“LA ESMERALDA,”

JUAN MARTÍNEZ AGUILAR

ALMACENES

DE

ULTRAMARINOS : COLONIALES

PAQUETERÍA Y QUINCALLA

GRAN SURTIDO EN

CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE Y ALPARGATAS

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE

Mariano Catalina 13; Colón, 4



Lleve Vd. consigo un

Kodak

En la época actual, como en todas las épocas del año, el Kodak es un compañero insustituible. Tiene la misión de perpetuar los momentos felices y lo hace maravillosamente. Su manejo se aprende en media hora y todas las operaciones se efectúan en plena luz.

Adquiera Vd. hoy mismo un Kodak Autográfico.

Para detalles y demostraciones:

RUFINO MARTÍNEZ GARAY

Los suscriptores y lectores de este periódico, llenen sus casas de objetos útiles adquiridos en este establecimiento a precios baratísimos.

CALDERÓN DE LA BARCA, 34.—CUENCA

Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P.

Otro «Duerkopp», motor 58 por 40 H P.

Ambos para carga de cinco toneladas.

Razón en la Administración

de este periódico

Se acabaron las vacilaciones

CUANDO venís a vuestros negocios. CUANDO sois requeridos por las autoridades.

CUANDO venís a ferias y fiestas. CUANDO acudís a reuniones o asambleas, lo primero que preguntáis es: ¿Dónde hallaré hospedaje económico, comida sana, cama limpia y trato amable?

No más quebraderos de cabeza:

GREGORIO LLEDO

tiene un parador en la calle de San Roque, núm. 20, que se conoce por

“LA AURORA”

en el que encontraréis todo lo que os conviene.

¡NO DUDÉIS!

En cuanto lleguéis a Cuenca preguntad por el parador

“LA AURORA”

Ya no cambiáis en vuestra vida de hospedaje.

Tiene hermosas cuartos, gran patio e higiénicas habitaciones.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

FOLIETÓN DE LA RAZÓN

(6)

VERTIGO EN ALTURA

NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES

por

Justo González Hervás

mi cabeza. ¿Y tú, cómo marchas con tu empleo?

—Así, regular. Tenemos un ingeniero muy chinche, que no nos deja ni respirar. «Esta cuneta no está bien limpia»; «esta compuerta es preciso arreglarla», y siempre con engorros y siempre con cara de juez.

Estas palabras las decía el señor Pablo, imitando al ingeniero, su jefe, con cómica seriedad.

—Tú, Juan, tan callado como siempre. Cuéntanos algo, hombre. Rompe tu silencio por un día, que tengo ya ganas de oírte decir tantas cosas de como atiborras tu mente, porque supongo que seguirás con tus libros y tus lecturas.

—No supongo nada, señor Pablo; siga

leyendo siempre, porque sigo creyendo también que somos hombres para algo más que para trabajar. En el estudio se goza, como se goza en la contemplación de lo bello. Hemos de diferenciarnos del bruto, porque para eso pensamos, discernimos y estamos en el mundo, para darnos cuenta de lo que es.

—¡Muy bien hablas, caramba! Haces bien, y si yo me encontrara con tus años y tuviera tu cabeza y pensara como tú, también haría lo mismo. Pero a la vejez, viruelas, muchacho, no es cosa buena. Así es que no nos queda a los viejos otro remedio que dejar el mundo como lo encontramos. A vosotros, los jóvenes, os toca la pelea.

—¡Sí, sí!—dijo a su vez el señor Roque—. Pelea, pelea. En el mundo siempre hubo pobres y ricos. Los primeros, para el trabajo; los segundos, para el goce y la felicidad. Por demás será que peleen ni los jóvenes ni los viejos. Los ricos siempre serán ricos y los pobres no tendrán más que lo que gonen.

—Entonces, padre, cree usted que debemos resignarnos con nuestra suerte; que no debemos intentar la modificación de las costumbres en sentido progresivo; que debemos mirar con indiferencia estóica la felicidad de los unos y la miseria de los otros. Cree usted que la Instrucción, la educación, la cultura, son o deben ser exclusivamente patrimonio de los mimados por la suerte. Admite usted la fatalidad del Destino.

—No, yo no digo eso—respondió el señor Roque, poco seguro de lo que quería— Yo no digo más que siempre hubo ricos, y el que es rico, no necesita trabajar. Si el pobre trabaja, es por necesidad, no por virtud.

—¡Toma! ¡Claro está!—saltó el señor Pablo.—Si nosotros trabajamos es para comer; lo que sucede es que en el mundo están los bienes muy mal repartidos. Unos, mucho, los menos; otros, nada, los más. Que los primeros tengan menos y alcanzarán algo los segundos.

—¡A eso se tiende!—replicó Juan gravemente.—Esas son las modernas teorías del socialismo, y todos debemos preocuparnos del bien general. Ni tantos ricos ni tantos pobres. Justicia e igualdad; este es mi lema.

Y así siguieron charlando buen rato, mientras que Rosa y Paca, un poco separadas del grupo, se contaban sus cuitas, sus temores. Con hablar de los muchachos ya tenían para rato. ¡Eran tan malos! ¡Estaba la escuela tan lejos! ¡Porqué su Ricardo iba ya a la escuela, decía con cierto orgullo de hembra fecunda la señora Paca, en tanto que Rosina miraba con envidia a los tres mocosos, que cabían debajo de una tapadera, pensando cuál sería mejor modelo de un hijo suyo, sin decidirse en la elección.

—¡Ea! Vamos a merendar—dijo de pronto Rosa, dirigiéndose a los hombres.

—¡Santa palabra!—respondió el Sr. Roque.

La señora Paca sacó una mesa de pino imitando nogal, se colocaron las sillas en derredor y a los chichuelos en el banco próximo; desenvolvieron as provisiones. A las que se sumaron unas lechugas frescas, recién arrancadas de la tierra, y que, salpicadas con aceitunas negras, se convirtieron en substanciosa ensalada que estaba diciendo ¡comedme!

Con la salsa de la satisfacción y un buen contenido, todos los alimentos son manjares. Esto sucedió aquella tarde. La alegría franca y desbordante de Rosa, que no daba sosiego a su lengua; algún que otro chiste ingenioso del señor Pablo y las observaciones oportunas de Juan, más comunicativo que nunca, fueron bastantes a prolongar la comida, y para amenizar el tiempo empleado en dar fin y postre de las viualias.

Como todo tiene un término, la merienda también lo tuvo. Comenzaba a refrescar demasiado el airecillo sutil de la vecina sierra, que mata a un hombre y no apaga un candil, y apagándose lentamente los rayos del sol poniente, determinó la familia Ramirez regresar despacio a su casita de La A'menara.

De nuevo comenzaron los besos, los apretones de manos y palmaditas en los hombros; la recomendación de no ser tan parcos en las visitas y todas aquellas expresivas efusiones de una vieja amistad.

—¡Que os dejéis ver, caramba!—repitió el señor Pablo.— Uno está aquí sujeto, sin tener

PEDRO ALEGRIA ORTEGA

Agente exclusivo de la gasolina "SHELL" de la Sociedad Petrolifera Española:

ACEITES INDUSTRIALES Y PARA MAQUINARIA ELÉCTRICA

Plaza de Cánovas, 13

CUENCA

ANISADOS DULCES Y SECOS

LICOR DIGESTIVO MARCA CERRO DE LOS ANGELES

DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

FABRICANTE: LISARDO MARTÍN GETAFE

Para pedidos: Colón, 4, principal

Almacenes de Juan Martínez Aguilar.—CUENCA



RELOJERIA DE LORENZO REDONDO CUENCA

RELOJES de 10^{tas} clases.
GAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.
OBJETOS para regalos.
TALLER de composturas.

Pídase el almanaque para 1922, que se regala.

GRAN PERFUMERÍA DE VERA

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.

Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.

Gran surtido en navajas alemanas para afeitarse, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.

Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.

Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.

Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA | CIRUGÍA OPERATORIA: D. E. DÍAZ GÓMEZ
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. | Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-urinarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta. . . 10 pesetas

Las restantes . . . 5 "

Económicos para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.

Calzados

GRANDES

REBAJAS

por renovar toda la tienda

Pares sueltos mucho más baratos.

Nicasio Martínez

MARIANO CATALINA, 31

CUENCA

LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10

CUENCA

CAMISERIA MADRILEÑA

DE

Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

Obras de D. Lorenzo Niño Viñas

- para escuelas -

La educación física, aprobada de Real Orden, 8 pesetas ejemplar.

La escuela primaria, aprobada de Real Orden, libro de lectura y ejercicios corporales y cantos, una peseta ejemplar; docena, nueve.

Cartilla histórica, una peseta ejemplar.

Gráfico de la Historia de España, cincuenta céntimos ejemplar.

Tostado, 3.—Salamanca.

CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO

PLAZA MAYOR

CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

¡VINICULTORES!

Aplicad el VINIFICADOR SULFUFÓRICO para la elaboración de vuestros vinos y conseguiréis que no resulten dulces o abocados, que no se tuerzan, que se conserven limpios y de vivo color y que tengan de medio a un grado más de alcohol.

Sustituye al yeso con grandes ventajas y está admitido por las leyes de todos los países.

Un kilogramo es suficiente para docenas arrobas de mosto y cresta DOCE pesetas. Medio kilogramo (para cien arrobas) 6,50 pesetas. Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACIÓN AGRÍCOLA: Almirante, 19, Madrid.—Aparatado, número 6.

¡ATENCIÓN!

EN CASA DE

LEONCIO BAÑOS

Calderón de la Barca, núm. 57

se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta

Casa y lo comprobareis

OFICINA TÉCNICA

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, n.º 27, pral.—MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto

(Palabras del Presidente en el Iron and Steel institute (Londres))

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

Estar bien documentado produce

Éxito seguro.
Utilidades máximas.
Ahorro de tiempo y de trabajo.
Realizar economías.
Seguir el camino recto.

No estar documentado conduce

A la ruina del negocio.
Al descrédito.
Al ridículo.
A los disgustos
A las lamentaciones.

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
	BLOQUES PATENTE JALVO.	50 —
TABIQUES	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7 —
	PLACAS PATENTE JALVO.	4 —
PISOS	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	25 —
	PATENTE JALVO.	20 —
PUERTAS	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50 —
	PATENTE JALVO.	30 —

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.

Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

de _____ de 1922

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apartada de expediente.

(Firma) _____

(1) Nombre _____

(1) Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

Reservado para

L' UNION VIDA

Reservado para

L' UNION ACCIDENTES

Reservado para

L' UNION INCENDIOS